

LA AURORA SOCIAL

Vocero de la Clase Obrera Centro-americana

Director,
Gerardo Vega C.

Administrador,
J. B. Sánchez Borja

Editor,
Ovidio Rojas

Año I

APARECERÁ TODOS LOS LUNES

NÚM. 10

Nueva Empresa Nacional de Funeraria

— Recientemente establecida en San José —
350 varas al O. de la Botica Francesa, detrás de la Iglesia de La Merced

SERVICIO NOCTURNO PERMANENTE

En condiciones especiales para vender barato, ofrecemos nuestros efectos de Funeraria al público josefino.

Contamos con todo lo que el uso moderno requiere en cuanto á forma, adorno y lujo atañe.

Los materiales que empleamos son importados directamente por nosotros de casas americanas y europeas.

Por el momento disponemos de carro nuevo bastante bueno y á fines del presente nos llega uno muy superior.

De manera, pues, que la condición de ser nosotros operarios y no tener que pagar precios de reventa por materiales, pone nuestros precios libres de toda competencia.

En el local indicado pueden verse las obras que ofrecemos. Cualquiera visita nos será grato recibirla.

MANUEL CAMPOS HNOS.

SASTRERIA de Juan Bta. Gómez

Situada 205 varas al Sur del Banco de Costa Rica

SE GARANTIZA EL TRABAJO

El Arte Nuevo

Carpintería y Ebanistería

—Calle Central, Sur—
Contiguo á "La Buenaventura."

Se fabrican muebles, puertas y ventanas

—Se hacen colchones—

FUERZA MOTRIZ

Samuel Fallas B.,

pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que ha instalado una nueva

BARBERIA

situada en la casa de don Jesús Coto, Avenida 4ª, Oeste, esquina opuesta á la Botica Francesa, donde ofrece un esmerado servicio, puntualidad, mucho aseo y la más completa y segura desinfección de los útiles con todas las reglas de la higiene.

Los precios de esta Barbería son sumamente baratísimos, como pueden verse: Corte de pelo y peinado con Loción, 25 cts. Afeitado, con Crema Pompeyana y con Loción, 25 cts.

El que quiera convencerse, visite una vez siquiera esta Barbería.

Nuestro lema es:

Aseo, Esmero y Prontitud

Sombrereria -La Reforma-

TOMAS VALVERDE C.

Surtido completo de sombreros en todo estilo conforme á la

—ULTIMA MODA—

Importación directa de toda clase de materiales.—Precios muy reducidos.

1ª Avenida Oeste, entre la Artillería y el Mercado.

PLATERIA DE PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

—SAN JOSÉ.— COSTA RICA—

Panadería --La Soledad--

PRUDENCIO ODIO

Elabora pan tres veces al día y gasta las mejores harinas que llegan al país del extranjero y criolla del molino Fernández. Remite pan á domicilio y hace descuentos favorables. Teléfono N° 236.

TELEGRAFO LIBRERIA

Librería Alajuelense

APARTADO N° 28

CARLOS CALVO FERNANDEZ Y Co.

— COMISIONISTAS-IMPORTADORES —
— AGENCIA TIPOGRAFICA —
— Papelería, Cigarrería y Centro General de Suscripciones —

Café molido y Chocolate
— en —
El Gallito

C. MANGEL & Compañía

DETRAS DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
Instalaciones, Iluminaciones y rótulos eléctricos

BARBERIA

— DE —

Salas y Sandoval

Situada en la Calle Central Sur,
al frente de "La Buenaventura"

Es indiscutible que en esa humilde barbería queda el cliente satisfecho por el trabajo que con tanto esmero se le hace al favorecedor.



Zapatería de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central,
200 varas al S. de la Catedral

El calzado que se hace se recomienda por sí solo.
American shoes styles

Juan R. Rodríguez
Pintor, tapizador y rotulador

Ofrece sus servicios por día ó por contrato, á precios económicos, dando buenas referencias.
Calle 8ª Oeste, casas vicentinas.

ZAPATERIA

— DE —

Elías Sánchez A.

Situada en la Calle de la Estación,
50 varas al Este de "La Cabaña"

Se elabora calzado cosido ó clavado á gusto del cliente.

Hormas al estilo americano, francés y español.

Solicito nuevamente

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á La Alambra.—EMILIO ARTAVIA.—San José.



Talabartería

— DE —

JUAN CASTILLO ZELEDÓN

Situada en la Calle Central Sur,
entre las Avenidas 10ª y 12ª

Paréntesis

En las aristas de la roca de la política no se quebra el eco de nuestra voz, antes de corromper la conciencia con la palabrería burlesca, callaríamos en nuestra impotencia.

Son tan sanas nuestras ideas y tan honrada nuestra labor, que de la mesa en que encorvados bosquejamos esta AURORA, no levantamos la cabeza para rendirle honor de saludo á la mueca de la murmuración. La convicción nos alarga su mano bienhechora, y nuestros brazos flácidos se alzarán sólo en demanda de JUSTICIA y de IGUALDAD; pero repudiaremos la conquista de los votos, el engaño de los pueblos, el ofrecimiento de los *pro-hombres* que con su labia saben atraer la mansedumbre de los explotados.

Como peregrinos del Arte y de la Lucha, venimos á la arena con los pies descalzos, y si hubiera que devolvérsenos á nuestra mansión de tinieblas, lo haríamos con gusto antes de recibir el mendrugo de los grandes embaucadores.

El progreso es un conjunto de verdades conquistadas.

LA AURORA SOCIAL

Femeninas

La buena mujer y la buena madre

Si la mujer crea y modifica los sentimientos y las opiniones de los hombres, y esto lo hace principalmente al educar á los hijos, es preciso elevar el nivel intelectual y moral de la mujer, no convirtiéndola en una marisabidilla, sino en una buena mujer y en una buena madre. Buena mujer será la que tenga muchos hijos, buena madre la que eduque hombres fuertes y sanos de corazón...

Un trabajo lento de redención, de constante y paciente labor, representa resolver ese problema en todos los países de raza española.

Un trabajo de redención, tanto para los que han de educar como para los que han de ser educados, eso es lo que se necesita.

No hay que olvidar que la regeneración de un pueblo es cuestión de pedagogía, y en ella la primera maestra es la mujer, que como madre, crea la inteligencia y la voluntad de los niños, que han de ser los hombres del porvenir...

J. La Marquesa de Ayerbe

Presidenta de la Sección Especial de Señoras de la Unión Ibero-Americana

Mr. Yorye

Las flores del Parque Central cierran sus pétalos en señal de duelo y esconden la voluptuosidad de su perfume; los higueros vetustos cayeron primero que él, pero los cipreses nuevos no escuchan por ahora los agasajos del viento; también están de luto. ¿Y los *comemais* á quien él arrojaba moronitas de pan todas mañanas? Hoy no trinan, quieren llorar la desaparición de su guardián que expiró en su pocilga de bohemia abandonado.

La Escuela de Artes y Oficios discutida por un obrero

De un obrero de Alajuela recibimos la siguiente opinión sobre este asunto, que publicamos con gusto:

La Escuela de Artes y Oficios seguirá siendo un bonito modo de entretenernos, cosa que no se hará muy pronto; no por la falta de edificio, porque en ésta tenemos uno muy propio, que es el cuartel, que hoy está ocupado por un pequeño cuerpo de policía, y en la parte norte por la cárcel de varones. Es un local propio como ninguno otro, para la fundación de dicho establecimiento por las muchas comodidades que presenta. El Gobierno el único gasto que se ocasionaría, serían los maestros, que en el país los tenemos y muy competentes; y, en un una palabra, Alajuela es la que mejores comodidades presenta, pues aquí tenemos un principio que es la Escuela de Tejidos, donde se ocupan cerca de cuarenta operarios de ambos sexos, que producen infinidad de telas, medias, petatillos, canastas y otros objetos que son conocidos en el país.

Hay en el mismo establecimiento unas máquinas para hacer fibras que cuestan bastante dinero, las cuales han dado muy buenos resultados, pero que por falta de local apropiado no funcionan, haciendo con esto un gran daño á muchas personas que podrían ocuparse en ellas.

Qué simpático sería ver convertido un cuartel,—que nada útil produce,—en una escuela que sí produciría trabajo á la gente y al país un buen producto.

Sí, el Gobierno debiera cuanto antes construir un edificio que cueste poco, para instalar la cárcel y el cuerpo de policía.

La presente Administración tiene casi treinta meses y aunque deja el recuerdo de la conversión de la Deuda Interior y Exterior y la reconstrucción de Cartago, ambas cosas precisas, los obreros no han recibido de su parte ayuda alguna, y esta Provincia, digna de mejor suerte, no tendrá ocasión de decir que el Gobierno que preside el señor Licenciado Jiménez, dejó beneficios por los cuales se vería obligado el pueblo á inmortalizar su nombre.

Ricardo Castaing A.

Costarricense

De Honduras

Tegucigalpa, 8.

La importante agrupación obrera *Sociedad de Tipógrafos* celebró sesión ayer. Se nombraron las comisiones siguientes: Para estudiar y reformar los Estatutos: Don Julián Padilla, don Víctor Castillo, don Manuel A. Cantor y don Manuel A. Flores. Para examinar las cuentas del ex-Tesorero, don Jesús Acosta D.: don Juan Paz Ordóñez, don Alejandro Gómez Carías y don Carlos Reyes A. Se dispuso que el Tesorero de la Sociedad, don Manuel E. Sosa, continúe manejando los fondos en caja y los que ingresarán con motivo de la erección del busto á Gutenberg.—*Corresponsal.*

Los obreros en la tribuna



DON ANÍBAL AMADOR

Obrero que dió una conferencia el domingo 1º de setiembre en el salón de la "Sociedad de Trabajadores", sobre "La Política y el Obrero."

Parece como que el soplo de una nueva vida agitará muellemente el plumaje de una águila dormida, de una ave inmensa cuyas alas podrían cernirse ya sobre las sienas de los espíritus aletargados. Esa águila es la Inteligencia, que reclama una ración de Luz para presidir la caravana de los pueblos.

Adelante! Es así como se avanza, como se triunfa, como se llega á la deseada cima.

Gerardo Vega C.

Costarricense

Un nuevo coloso de los mares

Más grande que el «Titanic»

La Línea Hamburguesa Americana está construyendo un levitánico vapor que se llamará *Imperator*. Será el más grande que haya surcado los mares; mayor aún que el *Olimpic* y que el *Titanic*.

Tendrá (parece fábula) 50 mil toneladas de desplazamiento, 5.000 más que el *Titanic*. Podrá dar cabida á cinco mil pasajeros. Se calcula que el diámetro de la chimenea sea mayor que la longitud de los vapores que se usan en Europa para navegación fluvial.

Su longitud será de 90 mil pies.

Se ha calculado, además, que una persona que esté en proa no podrá ver á la simple vista, á otra que esté en la popa.

Colocado verticalmente, quedando las chimeneas horizontales, y puesto á la par de la torre de la Catedral de Colonia, que es la más alta del mundo, la cruz que está en el extremo de ésta, escasamente alcanzará la altura de la segunda chimenea.

Será lanzado al agua en la desembocadura del Elba, dentro de muy pocos meses.

El costo de construcción asciende á más de 30 millones de dólares.

Detengámonos á contemplar hasta dónde llega el poder del capital y el esfuerzo del trabajo.

SASTRERÍA CASTAING

—ALAJUELA.—COSTA RICA—

CAMPO DE ARTE

Dos Almas Fuertes

—POR—

MARIO ZAMORANO

"Es, lo repito, un libro inocente y sencillo, hecho para desahogar un dolor, escrito para las almas virtuosas, no enfermas del mal de la literatura, ni contagiadas del prosaísmo de este siglo burgués que profesa el culto de Nuestro Señor el Dólar y de Su Majestad la Esterlina".

F. RESTREPO GÓMEZ

Para LA AURORA SOCIAL, gallardo paladín centroamericano. — Cariñosamente,—El Autor.

Con esta galante dedicatoria que agradecemos altamente, ha llegado á nuestra mesa de Redacción, un volumen de porte aristocrático, como son todos los que edita la casa Alsina.

Tan pronto como tuvimos ese albo estuche en nuestras manos, nuestros ojos sintieron el pecaminoso deseo de sorprender su contenido.

Y así fué. Lo abrimos á la luz de una pálida bujía, en una de estas noches torrenciales de Septiembre, y... ¡oh sorpresa! en el fondo de ese estuche albo como el plumón del cisne misterioso del Danubio, nos encontramos con el cadáver de dos corazones ultrajados por todos los rudos embates de la suerte.

Tumba de estos corazones generosos, grandes en la dicha como grandes en la adversidad, este libro intocable, por lo puro, por lo ideal; este místico manojo de lirios enfermos, azotados por todos los inviernos y por todos los huracanes, tiene el divino privilegio de las lágrimas.

A medida que avanzamos en la lectura de las páginas de esta historia ingénua, vamos encontrando rasgos de un pasado nuestro, pedazos de nuestra propia vida, que hacen que la ancha lesión apenas cicatrizada por el tiempo y por la distancia, vuelva á rotarse nuevamente en una explosión de claveles rojos, tiñendo en sangre lo más profundo de nuestra alma.

Por eso es que tristemente seduce, encanta, mistifica. Por eso es que nos hace llevar hacia los parajes luminosos, allá en los pintorescos alrededores de Chía, donde comenzó á desarrollarse este idilio infortunado. Por eso es que seguimos con interés en el curso de los acontecimientos á los protagonistas, Carlos y Ofelia, espíritus fuertes donde al principio hicieron su nidada los pájaros azules del ensueño, que en una noche tenebrosa, en una noche diabólica, fueron derrotados por un ejército silencioso de cornejas, anunciadoras de futuras desgracias.

Protección de los desheredados

FINALIDAD DEL DERECHO MODERNO

El día en que se dé á los lazos de la sangre más importancia que á las razones económicas predominantes, el palpitante problema de los hijos naturales dejará de existir. La deuda que un hombre contrae al dar vida á un sér, no podrá de ninguna manera ser eludida. El hijo natural formará parte de la familia y se encontrará en las mismas condiciones de educación que sus hermanos hoy privilegiados, sustrayéndose á las influencias perniciosas que hasta aquí le hieren, haciéndole de una condición positivamente inferior.

L. Gilbert Ballet,

Profesor de la Facultad de Medicina de París.

Leyendo periódicos

Los diarios sensacionalistas han hecho su natural algarabía comentando un asunto de monedas falsas ó un timo frustrado. También notamos en dichos periódicos que á diario se descubren nuevos defalcos, robos, "chanchullos", etc.

Cosas de la situación.

**

La *Información* del domingo último, viene con moscas, ratas y tifoidea, y aconseja la destrucción. Malo, porque si no queda tiempo para tratar los asuntos de más trascenden-



MARIO ZAMORANO

Cosas de la vida! Primero el aleteo de la Dicha, después el picotazo del Martirio.

Primero las transparencias de la Aurora, después las lobreguezes del Ocaso.

Primero el elixir de la Vida, después el corrosivo de la Muerte.

Parece como que nuestros héroes habían surgido á la vida para abreviar en todas las fuentes, para saborear las mieles y las hieles, para tocar las cumbres y las simas.

**

"Dos Almas Fuertes," libro dulcemente sencillo, de una ingenuidad de niño, escrito con la sinceridad más alta por un espíritu de poeta, se deslizará por sobre los terciopelos, los rasos y las sedas en los elegantes camarines de las bellas.

Sabrán de la suave presión de manos liliales. Sentirá muy de cerca el aliento perfumado de las vírgenes. Sabrá del cávido riego de las lágrimas, vertidas tal vez por ojazos profundamente negros, acortinados por la tupida redécilla de crespas pestañas, más negras aún.

Lo estrecharán contra su corazón las almas huérfanas y tristes; los cansados de tanto timonear en este tormentoso mar humano.

De este precioso libro, enviémosle la suerte que le espera.

Mientras tanto, para el efusivo y sincero apretón, tendamos nuestra diestra al hermano, al simpático y talentoso Mario, quien, como nosotros, lleva "un vadáver en lo íntimo del alma"...

J. B. Sánchez Borja
Hondureño

cia nacional, menos podrá decirse nadie á "cazar moscas y ratas".

**

La *Prensa Libre* del sábado 7, trae un bonito artículo de don Rubén Coto sobre la personalidad de don José María Zeledón. Con él estamos en sus ideas.

—El mismo colega da cuenta de las deficiencias en el servicio de correos, y al respecto dice:

«Ocurren por supuesto otras circunstancias, por ejemplo: que han sido suprimidos los sueldos que existían asignados á los Administradores de Correos en las localidades en donde no existe oficina telegráfica y esas funciones les han sido recargadas á los Agentes de Policía, sin remuneración.

Así nos explicamos que á veces llegan á esta Administración, y con frecuencia, de localidades pequeñas paquetes devueltos y hasta el número rotulado para el Agente; en ocasiones ponen la razón siguiente: "Vive muy lejos", y no pocas veces consignan el "Devuelto" de su puño y letra, por no llevar el diario á su destino.

Todo esto obedece al ningún interés que tienen los Agentes de Policía en prestar ese servicio público *ad honorem*."

— Imprenta "EL PUEBLO" —

Costa Rica

no es un país salvaje

Actos que desdican
del Gobierno

Es preciso ya que los hombres que manejan las leyes del país, estudien la manera eficaz de evitar los abusos que riñen con la moderna civilización, que están localizando el exterminio de manera brutal y que demuestran á cada instante la poca ó ninguna garantía de que disfruta el hombre, á pesar de que se lo concede la Constitución.

Según leemos en el semi diario del Puerto del Pacífico, acaban de ser cruelmente atropellados por la policía de aquel lugar, dos individuos al parecer del pueblo, uno de los cuales sufre contusiones de alguna consideración.

Este no es un caso que hasta ahora sucede y que pudiera dejarse pasar como extraordinario. Se repite con citada frecuencia casi en todas las provincias de la República.

Por eso es la voz de alerta que brota en forma de protesta de lo más íntimo de la sinceridad; porque no queremos que nuestra pequeña nación figure solamente como suntuosa sino como culta; que ya que los hombres del pueblo entraron en la desgracia de ser gobernados, al menos conserven una garantía de su libertad para evitar que un mozallete cualquiera,—eunucos de mala medra, por lo regular,—con uniforme de autoridad, quiera atropellar enfurecido á un individuo que no comete ningún desacato con señalar las arbitrariedades injustas.

No existe en Costa Rica una disposición gubernativa—y de eso estamos seguros—que autorice á un simple agente del orden á descargar el leño ó el sable contra ningún ciudadano, mientras éste no contravenga las leyes queriendo agredir al gendarme.

Es así como lo debieran demostrar á sus subalternos los jefes inmediatos, porque de lo contrario llegará hasta su fin la imposición que hace rebeldes á los pueblos y los torna revoltosos, obligándoles á tomar con valor las armas de defensa y que con tanta justicia reclama la integridad personal.

La misión del policía es resguardar el orden ó conducir á la prevención, pero nunca presentar ese espectáculo inhumano de flagelar en la calle, á presencia del público, como lo hacían los verdugos sanguinarios en los tiempos bárbaros, en aquellas épocas detestables á la memoria en que ataban á la cola de un caballo el cuerpo desnudo de una joven bella, para jactancia y mera diversión de aquellos soberanos maldecidos.

Que no se repitan más esos actos inicuos, que están manchando el buen nombre de nuestra Patria.

José M. Alfajillas
Costarricense

Noticias de Guatemala

Guatemala, 8.

Fué inaugurada de manera solemne la Academia Militar. El edificio construído al efecto reúne todas las condiciones modernas del objeto para que se le destina.

* Muchas obras de utilidad se estrenarán en el país.

* Se graduaron bachilleres Flavio Herrera y Gonzalo Paniagua.

* Fundóse Unión Estudiantil Hondureña de Auxilios Mutuos.

* Tres horas duró ayer la vista Jurado Imprenta en acusación de Adrián Zacapa contra Víctor Manuel López. Jurado declaró no haber delito, en vista de que acusador y acusado han compensado sus injurias mutuamente por la prensa.—Corresponsal.

Ideas, apuntes y comentarios

¿Deben trabajar las mujeres?

LA cuestión altamente discutida de si deben ó no trabajar las mujeres, más de alguna vez me ha hecho pensar, y ahora me he dedicado á tomar la pluma, no para discutir si es bueno ó malo, sino para emitir con la mía, otras opiniones, que he oído.

La mujer debe lanzarse á la lucha diaria, debe presentar su pecho á las armas de todos sus enemigos en ese combate sordo, sin disciplina, en donde no hay dos ejércitos, sino que cada uno lucha con todos los demás, en donde el enemigo y con él, el peligro se centuplica.

Pues bien, allí la tenéis ya, sola, varonil, enérgica, peleando á brazo partido; va á la oficina, es taquígrafa, contabilista, mecanógrafa, tipógrafa, dependiente, puede hacerlo todo, igual al hombre, tiene energía, vence, gana, tiene libertad, independencia, puede decir: á nadie le debo nada, mi vida yo me la gano, soy igual al hombre....

Sí, gana mucho, pero ¿nada pierde?

Oigamos lo que á este respecto dicen los americanos. Preguntaba á un caballero americano por qué se observa tan á menudo que las mujeres, muchas veces cargando niños ó pesados paquetes, tienen que mantenerse de pie en el tranvía, en tanto que los hombres sentados tranquilamente leen el periódico. Dijome que antes no se usaba eso; pero que últimamente, es decir, desde que las mujeres han invadido el terreno de los hombres, desde que viven entre ellos, desde que son iguales á ellos y tienen los mismos derechos, deben tener las mismas desventajas.

Yo no cedería mi asiento á otro hombre, no podría exigirle ¿verdad?—No por cierto.—Pues las mujeres que trabajan son como hombres; no lo claman ellas?

Hemos visto que, por lo pronto, la mujer ha perdido consideraciones.

Hablando de esto decía el otro día una señorita, amiga mía: las muchachas que trabajan en las oficinas ó en las tiendas, pierden mucho de su dignidad, de sus encantos femeniles; sin sentirlo, ellas mismas van adaptándose al medio en que actúan y es muy fácil distinguir á una mujer de negocios de una mujer de hogar; si nos fijamos en el traje, la diferencia es muy grande: aquella usa sombreros sencillos, masculinos, tanto que en un Restaurant, un joven, por equivocación, se llevó puesto un día el sombrero de una señora que comía allí mismo y no lo notó sino veinticuatro horas después por casualidad.

La mujer que trabaja, no usa, por superfluas, todas esas fantasías que tanta gracia prestan á la mujer, le basta con un reloj fuerte que ande bien, y cuando más un anillo grueso; sus cuellos, puños, corbatas y aun la blusa, poco difieren de los de los hombres; la única diferencia que puede establecerse entre ella y el hombre es la falda corta de paño grueso.

Sus facciones se endurecen, su expresi-

ón se hace hombruna y su aspecto general es demasiado masculino.

¿Y es esa la mujer que abnegada y buena consagrará su vida á sus hijos? ¿La que consolará al marido de las fatigas del trabajo, la que le dará fuerzas y energía?

Nó; será la que lo humillará; la que, si no hay pan, saldrá á buscarlo; la que, clamando independencia, desatenderá sus deberes porque el hogar es demasiado dulce para ella, y que se lanzará á la lucha porque estará siempre ansiosa de espacio en donde volar. En fin, será la que se divorciará cuando el marido, como dijo una,—sea demasiado bueno,—ó, como dicen otras,—muy poco enérgico ó muy pobre, ó un hombre que no sabe hacer negocios.

En cuanto á ellos no les pasa otra cosa; se acostumbran á ver á su compañera de trabajo con el más alto desprecio; para ellas son y serán siempre inferiores al hombre; la prueba de ello es que nunca una mujer la gana lo que ellos, por más bien que trabaje. Y por otra parte se acostumbran á ver en ellas no á la dama, sino á uno de tanto enemigos que á brazo partido les disputan el pan; las odian, las desprecian é instintivamente se alejan de ellas. Todos admiran un hermoso perro ó un buen caballo y no vuelven la cara para mirar á una mujer, así sea hermosa.

Las mujeres deben trabajar. Sí, deben trabajar, ó por mejor decir, deben saberlo hacer; pero preguntad á uno de esos que claman furiosos contra la esclavitud de la mujer, si se casaría con una mujer de negocios, con una taquígrafa, por ejemplo, y no digo que no se dé el caso, pero sí que es rarísimo que después no se recurra á la separación legal ó ilegal, pero absolutamente necesaria.

¿Y es éste el porvenir que se espera?

¿Apechugarán algún día los hombres con irse á trabajar juntamente con su esposa á la oficina, dejando á los niños entregados á su infantil imprudencia ó á la solicitud de una vecina?

Ojalá nunca veamos ésto, ojalá la sangre latina que por nuestras venas circula, se revele contra estas innovaciones y las rechace por indignas, por injustas, por anormales...

Vuelva la mujer al hogar, pero vuelva redimida por el estudio, por el talento; sea instruída, pero no masculina; sea enérgica, pero no arroje de sí sus encantos; sea económica, que ese es otro medio noble y bueno de ayudar al marido, pues no sólo se vence en la lucha contra el mundo, sino en el santuario del hogar, y talvez el hombre solo, hará más con el apoyo moral de su dulce esposa, que con un socio de una máquina que le ayude á desempeñar la árdua tarea que tiene por fuerza que hacer en el gran concierto de la sociedad.

María Guadalupe Gutiérrez
Mexicana

Horas de loco

Para mis compañeros y amigos

PARA otros, unos labios que tiemblan por sonreír; para mí, una lágrima estancada en la red de la pestaña que oscila por brotar.

Quizás he sido alevoso ó atrevido. Quizás, allá en el rincón de los afectos, han apagado con saliva de encono, la llama titilante del esfuerzo, la luz mortecina de un entusiasmo sano, que se ampara á la pantalla de la Idea, para que no la arrastren las gélidas caricias de las brisas del invierno.

Soy un oprimido que vive entre

la escoria, confundiendo el sudor con la vileza, escuchando con resignación las sandeces rutinarias de los malos y oyendo con cariño las frases inocentes de los que llevan en su indumentaria ráfida, toda la melancolía de la pobreza.

Por eso merezco censura y breves de veneno de los que no debieran hacerlo, por eso soy odioso, por eso soy mezquino; pero si en el resbaladizo sendero, cayera mi cuerpo sin nombre,—mientras no os salpique de cieno,—dejadlo que duerma en el lodo.

No sé de dónde, pero una tempestad me trajo al mundo en sus alas de huracán; y si fuera más dichoso siendo estúpido para no comprender las iniquidades humanas, callaría como un ajusticiado en la celda del olvido en espera del soplo helado de la muerte.

Perdonad, que no es cierto que haya querido poner mi planta sucia en el erial de la grandeza.

Si el abuso me indujo, he sido pródigo en galicismos pero sincero en ideas.

Ovidio Rojas

Banco

Agrícola - Hipotecario

Con exclusivo interés va siguiendo el pueblo este asunto de gran trascendencia y suma importancia para todo el país; el cual hace tiempos necesita como medida salvadora para un cambio de situación, á la vez de un gobierno ajeno á pasiones políticas cuyo fanatismo y ceguera, sería la constante ruina para nuestra pública.

Vengan en hora buena al terreno de la discusión, plumas buenas, de hombres patriotas y de gran conocimiento en finanzas para analizar bien ese asunto magno, que nosotros, ya que somos pobres de inteligencia, pero grandes de espíritu, no hacemos más que exponer con humildad nuestras ideas, para que los financistas le den la conveniente solución á ese problema, en donde están envueltos los intereses nacionales.

El señor Presidente de la República, hombre de vasta ilustración, de negocios y de práctica, ha dado en el clavo; porque en estos momentos está demostrando su humano deseo, al fundar el Banco Agrícola-Hipotecario, con las garantías necesarias, antes de terminar su administración. El pues, no ha admitido venganzas rastreas, ni tampoco odio á sus adversarios políticos, sino que antes bien, ha atendido las sanas y justas indicaciones y aceptado los buenos proyectos de sus partidarios, cuando ha visto presentarse alguna cuestión que tienda á favorecer la clase trabajadora. Vetó, es cierto, el proyecto del Banco Hipotecario, porque su conciencia y estudio imparcial, le indicó después de sesudos comentarios, el probable fracaso, y de aquí su franca y decidida negativa á autorizarlo.

Hoy, proyectan establecer el otro, que conceptúan provechoso y convocan al Soberano Congreso á nuevas sesiones, para que se discuta.

Ahora vamos á entrar en nueva lucha de opiniones y una vez más conoceremos la misión y tendencias de los señores diputados, los que sin rencores ni bajas venganzas por partido alguno, lo aprueben si les parece benéfico ó lo rechacen si es malo; pero esto, que sea con conciencia y que la imparcialidad impere siempre; de ese modo exhibirán su inteligencia honrada y el amor verdadero á la Patria.

Entre tanto los agricultores y unánimemente todos aguardamos un desenlace satisfactorio y un resultado eficaz, para aliviarnos de la crisis.

Contemplaremos esa discusión, la que estará á cargo y bajo la responsabilidad de los diputados, legítima representación del país.

Belisario Gutiérrez Chaves
Costarricense

Heredia.—Setbre. de 1912.

"La Aurora Social"

Vocero Defensor
de la Clase Obrera Centro-Americana

Dirección:
Apartado N° 767

San José.—Costa Rica.

Aparecerá los lunes

The Stampster
 Revista mensual para coleccionadores de Sellos de Correo. Editado y publicado por G. T. Edson, Olathe, Kansas, U. S. A.
 JOSÉ OVIEDO, Agente.

Jardinería
 Decoraciones de casas para matrimonios, bailes, banquetes, etc.
 150 varas al Sur de La Dolorosa.
 — TELÉFONO N° 172 —

La Camelia
 Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces
 Especialidad en bouquets y canastas para regalos de bodas

de Francisco Avila

The Stampster
 A monthly Magazine for Postage Stamp Collectors. Edited and Published by G. T. Edson. Olathe, Kansas. U. S. A.— Agente en Costa Rica, José Oviedo h., Apartado Número 231.—San José.

Imitada por todos



Igualada por ninguno

LA EUROPA

2a. Avenida, 25 varas al Oeste del Parque Central

Restauránt de primer orden

Excelente y váriado menú

Servicio esmerado Cocina :: Francesa

Habitaciones amplias é higiénicas. Su servicio de banquetes y á domicilio, no tiene rival. CENAS hasta las 11 p. m., á gusto del cliente más exigente.

CARLOS VENTURA, Propietario.

MADERAS Madera de laurel negro, otras de nísperos, calidad y clase superior, en tablas, tablancillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. vende

-Francisco López García-
 Depósito: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

North German Lloyd S. S. Co.
 Línea de vapores
 Entre New York, Inglaterra, Francia, Alemania y Puertos del Mediterráneo

La combinación ideal para los pasajeros que salen de Limón con rumbo á New York pudiendo tomar en aquel puerto uno de los elegantes y cómodos vapores de esta línea para hacer un viaje á Europa.
 Para itinerarios y precios así como para la reserva de pasajes, dirigirse á

GUILLERMO NIEHAUS C. W. WAHLE
 Sub-Agente en Limón. Esquina S. E. del Parque Central.

Cambio de local
Frente al Mercado
 50 varas al Sur de la Botica Oriental se ha trasladado la
RELOJERIA y PLATERIA
 de VICENTE PALAVICINI y Cía.
 donde su clientela encontrará como siempre todo lo concerniente al ramo.

Jamás hagáis mal á los periodistas

Los periodistas son los soldados que, por necesidad y deber, están siempre con el arma en el brazo.

Si les ofendéis y hacéis mal, perded cuidado: que el rato que menos lo penséis, os indisponen con el público y os ponen en ridículo ante la sociedad entera.

El periodista es león y zorra; sabe y se mantiene con la majestad del rey de las selvas, husmea tranquilamente para mirar el terreno que pisa cuando lo cree conveniente.

La prensa es un tribunal ante el cual tiembla la era moderna.

El periódico vale hoy más que los ejércitos de Napoleón el Grande; la pluma, ayudada de la circulación que le dá el periodismo, es el arma más terrible de nuestro siglo.

Reíd de los cañones y de los ejércitos, y andad con precaución con los hombres que manejan la pluma en la prensa.

Ellos son corteses hasta no más, pero no olvidan nunca una ofensa recibida.

Observan por donde quiera que pasan, y el día que resbaláis en algo, os hieren mortalmente.

¡Oh mundo, guardáos de los periodistas!

El cerebro de los periodistas es un crisol en perpetua ebullición, en donde se reúnen ideas y doctrinas, y brotan pensamientos segundo por segundo, olvidándose el atleta del siglo XIX de sí mismo, por pensar en el bien de la Humanidad.

Emilio Castelar

La emancipación de los trabajadores debe de ser obra de los trabajadores mismos. Marx.

Casa de Huéspedes de Julio Mora

Calle Central Sur, cerca de la Estación del Pacífico
 —Servicio esmerado á toda hora—

UN SOMBRERO

De pita finísima y valorado en ₡ 60-00, se vende un elegante sombrero para señores de buen gusto. Para oír propuestas dirigirse al Apartado N° 767.—San José.

THE M. W. DUNTON & Co.

—PROVIDENCE R. I., E. U. A.—

Fabricantes de la pasta para soldar

*** NOKORODE ***

Compuesta para trabajos eléctricos

Soldará todos los metales menos el aluminio

José Oviedo hijo,

Único agente.

P. O. Box 231.—San José.—Costa Rica.

BANCO MERCANTIL

de COSTA RICA

Capital Pagado ₡1.500.000-00

A partir del día 1° de Julio de 1912, registrarán los siguientes tipos de interés sobre Depósitos:
 En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista ... 4 0/0 anual
 A un mes plazo 6 0/0 —
 A tres meses plazo 8 0/0 —
 A seis meses plazo ó más 8 1/2 0/0 —

El Banco ofrece un servicio sin igual para la transacción de todas las operaciones de sus clientes.

San José, 25 de Junio de 1912.

EN ALAJUELA

Encontraréis artículos de primera necesidad en la Esquina diagonal á la Sureste del Mercado, casa de don P. Arana.—Surtido completo de artículos de Pulpería y Abarrotes.—Azúcar y Jabón por mayor.

Calvo & Montenegro
 PROPIETARIOS.

Elders & Fyffes, Limited

Línea directa de vapores entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Pto. Limón á Bristol en 16 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera á Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 16 %.

Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes Sasso y Pirie, en San José.

W. E. MULLINS, Administrador.

La reivindicación se acerca

En Costa Rica surgen los que quieren: — Leyendo útiles y buenas obras, economizando parte del jornal obrero para alimentar las almas. Cualquiera sobrepasa á los ungidos del capitalismo y se ríe de los necios que aún exhiben pergaminos. La confianza en el esfuerzo propio y la Instrucción vencen los obstáculos.

Las mejores obras de estudio y de consulta son las que importa y vende á precios reducidos la

Librería Alajuelense de Calvo Fernández & Cía.

CARPINTERIA
EBANISTERIA
 —Precios sumamente bajos—

JOSÉ FLORES CASTRO
 —Pase á este TALLER y se convencerá

Está situado en Cuesta de Moras—

COLCHONERIA
SILLERIA
 —Trabajos garantizados—